

# CULTURA E HIGIENE

PUBLICACION SEMANAL

AÑO II

GIJÓN 27 DE SEPTIEMBRE DE 1913

NÚM. 74

ACONTECIMIENTOS CULTURALES

## Fiesta hermosa

### Buen principio

La celebración de la *Fiesta del Arbol* por primera vez en esta villa, es motivo para nosotros de la más grande alegría.

Sin que por ahora ese gratisimo acontecimiento cultural plantee en esta localidad problemas transcendentales de repoblación arbórea de nuestros dilatados yermos, bien merece ser acogido aquí con los mayores entusiasmos. Todo se andará y por ahí se empieza. Y si de momento no entra en el plan organizador del acto de mañana la iniciación de una gran obra de reconstitución forestal que respondiese a las necesidades de la riqueza patria, algo es algo y bien cabe esperar que de esa solemne ceremonia cívico-infantil, profundamente educativa, en la que son elementos integrantes los niños y los árboles, surjan ideas regeneradoras y se inicien saludables corrientes de cultura y solidaridad.

### De nuestro programa

La Fiesta del Arbol, como otras análogas de transcendencia social, de sano naturismo y de irresistibles efectos moralizadores, está consignada en nuestro *Programa* y por ella hemos hecho intensas y prolongadas campañas.

Y nuestras ropagandas en favor del árbol se han inspirado en ese alto espíritu que aduna el sentimiento de amor a la naturaleza y el sentido práctico, por el cual el hombre tiende a proveer sus necesidades con el auxilio de la tierra, madre fecundísima que guarda en sus entrañas todos los gérmenes de la vida.

### No más aplazamientos

Respondiendo a ese buen sentido, cuando en otra ocasión vimos que la fiesta se proyectaba en condiciones inadmisibles, sinceramente nos hemos opuesto a que se realizara lo que considerábamos un despropósito, exponiendo al efecto las razones en que fundamentábamos nuestra opinión.

Hoy, convencidos de la apremiante necesidad de celebrar sin más dilaciones y aplaza-

mientos la Fiesta del Arbol, prescindimos de todo juicio respecto al modo y ocasión de celebrarla.

Ante todo importa aquí ganar tiempo y utilizar cuantas oportunidades se presten para atraer la pública atención hacia esas grandes obras de cultura, haciendo de ellas elemento de propaganda que contrarreste esas continuadas campañas que arrastran a la gente hacia la frivolidad y la barbarie.

La fiesta de mañana será una manifestación ostensible que haga entrar por los sentidos esas ideas culturales que el pueblo ¡eterno *Lázaro!* ignora, porque nadie, al parecer, tiene interés en despertarle de su profundo letargo de muerte...

Asociémonos, pues, al general regocijo que se siente al ver que por fin y después de interminable período de espera, el pueblo de Gijón va a presenciar el acto insuperable de educación infantil, de moralización social.

Al participar de los entusiasmos populares, nos complacemos en felicitar a la Comisión de Festejos que tuvo la firme decisión de llevar a cabo la Fiesta del Arbol venciendo perezas y frialdades con que aquí se suele acoger todo lo que no sea frivolidades, correrías y bagatelas.

### Cosas lamentables

Comentando a la ligera, sin ahondar inoportunamente desagradables incidentes y lamentando que ciertas coincidencias hayan determinado variaciones del programa primeramente trazado y que nos pareció magnífico, no podemos menos de desear que la Comisión organizadora, haciendo todo género de esfuerzos, logre vencer cuantos inconvenientes se presenten a sus loables propósitos de inaugurar en esta villa la Fiesta del Arbol.

### Siempre adelante

¡Celebrese este acto de modo brillante y con la cooperación de todos los gijoneses amantes de la cultura de su pueblo y el especial concurso de aquellas personas que interviniendo de modo oficial en las Instituciones docentes tienen el deber moral de prestárselo!

¡Que todas las circunstancias favorezcan la mejor celebración de esa hermosa ceremonia!

¡Ardientemente lo deseamos!

Y... ¡¡Viva la Fiesta del Arbol!!

POR EL ARBOL

## Adhesiones e ideas

.....

Felicito con toda mi alma a los que por medio de la Fiesta del Arbol trabajan con tanto ardor en favor del arbolado en España.

Además, les envío la expresión de mi profunda gratitud porque, gracias a ellos, puedo disfrutar análoga satisfacción a la que un padre experimenta cuando ve a su hijo crecer, desarrollarse y ser útil a la Patria, toda vez que, merced a la hermosa labor de esos apóstoles del arbolado, puedo ver propagarse felizmente la Fiesta del Arbol que tuve el honor de instaurar en España.

Sigamos todos adelante vigorizándola, y así no sólo influiremos moralmente en bien de la Patria, sino que, andando el tiempo, habremos proporcionado al erario nacional la fuente de recursos más abundante para la vida y prosperidad del País.

*Mariano Belmás.*

\* \* \*

Tanto más patriótica y meritoria es una obra, cuanto más desinteresada y beneficiosa. Ningún provecho puede a España procurarse como el de vestir de arbolado sus montañas y sus yermos; ni puede haber desinterés mayor que el de quien siembra y planta árboles, que no ha de cortar.

*F. de P. Arrillaga.*

\* \* \*

A 10 kilómetros cúbicos asciende el arrastre mundial de tierra vegetal que las aguas de lluvia depositan, anualmente, en la mar, y a esta enorme masa contribuye España con una parte alicuota crecidísima. Para dar idea de ella, basta fijar la atención en nuestro sistema orográfico.

La superficie del territorio hispano es de unos 504.507 kilómetros cuadrados, de los cuales 238.000 alcanzan de 0 a 500 metros de altitud; 160.000, de 500 a 1000 metros y los 106.000 restantes pasan de los 1.000 metros de altitud, hallándose en su mayor parte desprovistos de toda vegetación permanente; ya que sólo el 21 % está cubierto de bosques, un 20 % son prados y pastizales, un 39 % son tierras de cultivo y el 20 % restante son terrenos improductivos y por esto el efecto de las aguas, sobre todo otoñales, es devastador, de empobrecimiento continuo, anual y constante del solar español.

¿Cómo contener esta desagregación del territorio?

Sólo vistiendo las cuencas altas de los ríos

de vegetación herbácea, leñosa o arbórea, según los casos, podrá defenderse el suelo productivo de la Patria.

Es la repoblación, en suma, el primer deber de la generación actual española.

Sin ella, España sólo será un inmenso yermo.

*Marqués de Camps.*

\* \* \*

La *dendrofobia* es la expresión de la barbarie.

La *dendrolatria* es la característica de la civilización.

*J. Navarro Reverter.*

\* \* \*

Donde se destruye el arbolado, cambia el clima, sintiéndose muy pronto sus efectos, como lo prueban las llanuras de Provenza, desoladas por los huracanes desde que los montes cercanos se despojaron de su arbolado; como lo manifiesta Italia, con un clima benigno mientras existieron las selvas del Tirol; como lo proclaman los arenosos desiertos del Africa, con una temperatura asfixiante por falta de vegetación; como lo dice nuestra España con el *eloquente silencio* de sus campos desiertos, áridos, monótonos y sin vida, sin fecundidad y sin poesía.

*Juan Montalvo.*

\* \* \*

Tienen los hombres *civilizados* cosas muy singulares: una pequeña lesión corporal es objeto de un proceso y pone en movimiento a muchas gentes; la tala de bosques, que es un daño colectivo y más intenso, que hace más riguroso el clima, más desiguales y raras las lluvias, que pone la tierra a merced de las aguas, que desgasta las montañas privándolas de su capa vegetal, que seca las fuentes, que quita bellezas naturales, que motiva hoy inundaciones y mañana dará pobreza y hambre a muchos individuos y generaciones. . esa tala, crimen inmenso, ni motiva procesos ni pone en movimiento a muchas gentes. ¡Qué cosas tan peregrinas!

*Dr. Rodríguez Méndez.*

\* \* \*

En todos los países cultos se presta especial atención a los árboles, considerados siempre como los mejores amigos del hombre. Por eso los niños están en el deber de respetar las plantas arbóreas, que ejercen tanto influjo en la higiene y en el ornato público.

En Noruega no puede cortarse un árbol sin antes haber plantado tres; en España nadie se preocupa de esta cuestión de vitalísimo interés para la agricultura, base esencial de la riqueza

de las naciones. Además, es muy posible que las desfavorables variaciones que se han experimentado en el clima de algunas provincias, dependan de la disminución de los árboles.

En Asturias han disminuido notablemente las lluvias, porque las necesidades de la minería llevaron tras de sí considerables talas de numerosos bosques, que no han vuelto a repoblarse.

De la utilidad, niños, que los árboles nos proporcionan, quedaréis convencidos al tener en cuenta que ellos suministran las primeras materias para la construcción de nuestras viviendas, de instrumentos músicos, cerillas, bastones, juguetes, cucharas y otros utensilios de uso doméstico.

Con madera se hacen lápices, papel, carboncillo, reglas y plantillas de dibujo.

El labrador utiliza la madera para construir aperos de labranza, carros, toneles y cestas.

El minero aprovecha la madera para construir pozos y galerías.

De la madera sale el carbón vegetal y el empleado para fabricar pólvora.

Los árboles nos suministran delicados frutos, purifican el aire y hasta moderan la violencia de los vientos.

¿Habrá niño que, leído lo anterior, se entretenga en destrozar los árboles?. Creemos que no.

*A. G. Azpiri.*

\* \* \*

La repoblación forestal es la única salvación para el pueblo que, imprevisor y ciego, arrasó el arbolado de sus montañas. Pero hay que emprenderla con valentía y con constancia, contando con la cooperación de todas las fuerzas vivas del país. En España hace falta repoblar al menos diez millones de hectáreas en 50 años, 200.000 al año. Hay que buscar recursos para tan colosal empresa, que recompensará espléndidamente el capital invertido, no sólo por la riqueza creada, sino también por lo que modificaría el clima, aumentando prodigiosamente la producción agrícola.

*Ricardo Codorniu.*

\* \* \*

En el respeto al arbolado está el Paraíso terrenal que Dios creara para el hombre en este mundo, donde lo que principalmente se ha de buscar es el amor, y con el amor el respeto que el hombre debe profesar y tener a todo lo que vive, para que así sepa apreciar la grandiosidad de la creación é inspirarse en ideales sublimes y no en miserables pasiones que rebajan hasta la abyección salvaje.

*P. Angel Sánchez.*

\* \* \*

España, por su quebradísima topografía y la pobreza de su suelo, tiene más de una tercera parte del territorio impropio para el cultivo agrario permanente. Si no queremos ser en esto el pueblo de los eriales y de los yermos, hemos de cubrirla de prados y de montes que, al par que darían valiosos productos, regularizarían el régimen perturbado de nuestras aguas, suavizarían el vigor de nuestro clima, mejorarían la salubridad pública, evitarían las largas sequías seguidas de lluvias torrenciales e inundaciones y serían, con las espléndidas bellezas de la vegetación forestal, alegría del paisaje y gala de la Patria.

La ilusión no es dudosa y la Fiesta del Arbol, estimulando al pueblo español a respetar los pocos montes que nos quedan y a repoblar nuestras desnudas cordilleras, presta bajo su aparente sencillez un servicio nacional de la mayor importancia.

*A. Avelino de Armenteras.*

\* \* \*

Sembrar un piñón y defender el árbol resultante durante veinte años es crear con escásimo esfuerzo, una riqueza de cinco pesetas.

¡Qué cosa tan insignificante!

Si el Estado exigiese de sus servidores la sembradura anual de tantos piñones como pesetas devora el presupuesto de gastos, la riqueza nacional aumentaría todos los años en mil millones de duros.

¡Entonces, con hacendistas que se ocupen en estas pequeñeces de la tierra, podríamos tener escuadras por la mar!

*Arturo Soria y Mata.*

\* \* \*

Cuando en 1901 refrendé el Real Decreto relativo a la organización del servicio hidrológico-forestal, agradecí a Dios el que me hubiera ofrecido ocasión de realizar una buena obra en provecho de mi patria. Lamento, que después se haya perdido mucho tiempo, cuando España necesita ganarlo a todo trance.

Mientras eso no se haga, seguirá abierta la fuente de nuestros males. Huérfana de árboles nuestra tierra, con su esterilidad y sus peligros ahuyenta a sus hijos, que la abandonan en pavorosa emigración, que no cesará mientras no reaparezca el arbolado, símbolo y expresión de la cultura y del trabajo progresivo.

Por esto, creo firmemente que los amigos de la Fiesta del Arbol cultivan ideas y sentimientos que merecen bien de la patria.

*M. Villanueva.*

\* \* \*

Hasta que haya un Gobierno que demuestre con hechos estar convencido de que la primera y más importante obra de restauración nacional es la repoblación de los montes y un Parlamento que facilite a ese Gobierno los medios necesarios para llevarla a efecto en pocos años, España será un país pobre y constantemente expuesto a las catástrofes de las inundaciones.

*José del Prado y Palacio.*

\* \* \*

Se tiene el derecho de proclamar que un árbol de menos en el bosque de arriba es una gota menos en el río de abajo; una ola más en la avenida devastadora, un montón de barro en el estuario del río y, además, una porción menos del suelo de la montaña. Puesto que el bosque salva a la vez las montañas, los ríos y esa famosa huila blanca o verde o azul que va a restaurar el mundo, es necesario salvarlo sin aplazamiento de la destrucción que le amenaza, agrandarlo, hacerlo ascender por las laderas de las sierras hasta los límites de la vegetación y hacerlo descender a las llanuras, instalándole doquiera lo necesite la Nación.

*Onésimo Reclus*

\* \* \*

Sr. Director de CULTURA E HIGIENE.

Presente.

Muy Sr. mío: Al saber que definitivamente se va a celebrar mañana domingo la Fiesta del Arbol, he recibido grata impresión, como seguramente habrá sucedido a cuantos leen su popular Revista, propagadora incansable de actos culturales, que la honran en sumo grado.

Su satisfacción será grande al ver que su programa, anunciado ya año y medio e iniciado felizmente con la hermosa Fiesta de la Flor, vaya cumpliéndose, aunque lentamente, con la solemnidad que se merece.

Las prácticas de estos actos de intensa educación social hablan al alma delicada, elevándola sobre las miserias humanas.

Los niños guardarán en sus pechos vírgenes el recuerdo sagrado de haber plantado un árbol y de ver asociado su nombre a esa hermosa obra de sano patriotismo.

Entre otras fiestas análogas, tiene usted en cartera, la del Pajarillo, que la Sociedad de Cultura e Higiene se encargará de realizar.

No hay que encomiar la atrayente simpatía que ofrecerá este acto de amor a los pájaros, que tanto bien nos prodigan.

No dude usted que existe una gran corriente de opinión favorable y decidida por todo lo que significa cultura social moralizadora; porque embalsama el ambiente de costumbres nuevas

que nos dignifican, enseñándonos el camino de nuestra total redención.

No terminaré sin antes aplaudir a la Comisión de Festejos de nuestro Ayuntamiento, por la celebración de este festival oficialmente, en el presente año, y que continúe en los sucesivos, es lo que deveras deseamos.

*G. Lavandera.*



## Antecedentes y datos

.....

Hablando en verdad, la idea de celebrar en esta villa la Fiesta del Arbol data de mucho tiempo atrás.

En nuestras sesiones municipales hace ya algunos años que la voz de los concejales se dejó oír proponiendo se celebrase dicha fiesta. Comisiones de Festejos han pretendido celebrarla; también Asociaciones, como la de Cultura e Higiene, la contaron entre sus proyectos más acariciados y otros distintos elementos locales la indicaron con insistencia; así, pues, y dada la frecuencia con que esa fiesta se viene celebrando en muchos pueblos de distintas provincias españolas, principalmente Cataluña, no puede en justicia vincularse en determinada persona o entidad el origen de esa iniciativa.

Debe, no obstante, hacerse constar que el Ayuntamiento de Gijón ha consignado en anteriores presupuestos una cantidad destinada a esa atención, que el popular ex alcalde don Donato Argüelles fué su decidido paladín, y que a la actual Corporación municipal y, principalmente, a los señores ediles que forman la Comisión de Festejos les corresponde la honra de haber iniciado aquí la Fiesta del Arbol, que debe perpetuarse todos los años sucesivos.

\* \* \*

Aun cuando existe la creencia muy generalizada en que la Fiesta del Arbol procede de los Estados Unidos, por haberla instituido modernamente esta nación como fiesta nacional, hay datos fehacientes de la anterioridad con que en pueblos humildes de España se celebraban verdaderas fiestas del árbol.

Según el botánico D. F. A. Zea relata en el *Semanario de Agricultura y Artes*, del 24 de Octubre de 1805, ya por alrededor de esa fecha celebróse la Fiesta del Arbol en Villanueva de la Sierra, por iniciativa de *cierto celoso e ilustrado eclesiástico de aquella villa, persuadido de la importancia extraordinaria que tiene el arbolado para la salubridad, la higiene, la alimentación y el ornato público, y del influjo considerable que ejerce en la potencia productiva del pueblo, hu-*

*medad del aire, templanza del clima y hasta en el carácter y costumbres del pueblo...*

Véase, pues, como repercutieron en los Estados modernos más progresivos, ideas practicadas en épocas lejanas y en casi ignorados pueblos.

\* \* \*

En los Estados Unidos y en la sociedad *Arborday* (día del árbol), fundada por *Sterlin Morton* en 1872, los socios habían de contribuir con cinco pesetas anuales cada uno y además plantar varios árboles.

Instituida luego la Fiesta del Arbol oficialmente como fiesta nacional, cada ciudadano americano planta en ese día un árbol, dedicándolo a un sabio, a un poeta o a un escritor de su devoción.

\* \* \*

En un solo año los árboles plantados en las Fiestas del Arbol de España alcanzaron la cifra de 78,532; y en igual periodo, los árboles plantados por las *Divisiones Hidro lógico-Forestales* ascendieron a 6.599.722.

\* \* \*

Según el gran Costa y en opinión generalmente admitida, el árbol ejerce influencia en la sabiduría popular, en la temperatura, en la población de hecho, en la fijeza y conservación del suelo vegetal, en las inundaciones y en la alimentación.

\* \* \*

España, no obstante la escasa diligencia con que cuida el arbolado, ocupa el cuarto lugar en la lista de los países forestales, lo cual pone de manifiesto las superiores condiciones de nuestro país. El Japón es el que tiene más bosques; siguenle Rusia y Suecia y Noruega, y después España, Austria-Hungría, Alemania, Estados Unidos, Suiza, Francia, Bélgica, Italia, Dinamarca y Gran Bretaña. No conocemos la superficie de los bosques de los demás países. En España, los bosques están distribuidos desigualmente, según las regiones.

\* \* \*

En muchos países del Norte de Europa, los árboles de las carreteras son frutales y producen al Estado una renta de consideración: por ejemplo, en Sajonia, cerca de medio millón de pesetas; Wurtemberg, más de un millón. En Alsacia y Lorena se calcula que cada uno de los frutales plantados en las carreteras producen de tres a cinco duros, término medio, al año.

\* \* \*

La ley, en Francia, favorece y premia el repoblado. En España, la ley de montes de 24 de Mayo de 1863, consigna en su art. 15 que se

concederán por el Estado premios a los particulares que hayan repoblado montes, en la forma que señalen los reglamentos; y el art. 11 de la de 11 de Julio de 1877, autoriza al ministro de Fomento para que se protejan las Sociedades destinadas al fomento, repoblación y mejora de los montes.

El real decreto de 11 de Marzo de 1904 establece en nuestro país la Fiesta del Arbol, y en su art. 5.º dispone que, por cada 500 árboles conseguidos, habrá derecho a un premio de 50 pesetas, si los plantones les han sido regalados a los que lo realizan, y de 75 si los han adquirido del comercio, con la condición de emplearlos en el esplendor de la fiesta. Se establecen cinco viveros en las poblaciones siguientes: Barcelona, Sevilla, Murcia, Pontevedra y San Lorenzo del Escorial.

\* \* \*

Si, como hemos dicho al principio, el acto de mañana tiene una finalidad exclusivamente educativa, que desde luego reviste importancia suma, bueno será que para cuando en años siguientes volvamos a celebrarlo, se piense en habilitar una red completa de arbolado que cruce en todas direcciones el Coto de San Nicolás, zona incomparable, que con un poco de cuidado y atención que se le preste, bien podría suplir la falta de parque espacioso de que Gijón adolece.

Poder es querer, y como complemento de lo que indicamos, elíjase una de las avenidas más llanas y niveladas, dándole anchura suficiente... y con árboles tendremos un bulevar sui generis.

He ahí hermanado lo moral y lo útil.

\* \* \*

Día llegará en que la gente se interese en el estudio de tantísimas cosas útiles hoy olvidadas, cuando no despreciadas, aun estando al alcance de la vulgar opinión y representando un bien para todos, y especialmente para las capas sociales reputadas hoy como inferiores.

Cuando eso sea, la Fiesta del Arbol será una gran manifestación de la voluntad popular puesta al servicio de las grandes causas de la humanidad, que aspira a redimirse por el trabajo que fecunda la tierra y hace brotar de su seno los inmensos tesoros que encierra.

Hoy, la Fiesta del Arbol es saludada por nosotros con cariño y entusiasmo, como se saluda el crepúsculo del día radiante.

¡La Fiesta del Arbol! fiesta de grandes ejemplos de cultura y moralidad, fiesta de los niños, que en ella aprenderán a respetar al árbol y con el árbol a todo lo viviente, hasta que sepan comprender la verdadera importancia de las cosas.

## La Fiesta del Arbol

.....  
HIMNO

Cantemos a Ceres que dora las mieses  
y llena las copas de rojo licor,  
y al par alabemos al noble labriego  
que el suelo fecunda con ruda labor;  
que esta es una fiesta  
de paz y de amor.

Bien hayan las flores  
que adornan la tierra,  
los frutos que otrecen  
sabroso manjar;  
mil veces bendita  
la *Fiesta del Arbol*  
que a la Agricultura  
nos hace cantar.

Cantemos, etc.

Bien hayan los bosques  
que atraen la lluvia  
y al hombre le brindan  
maderas sin par;  
los prados que nutren  
inmensos rebaños,  
los ríos que abonan  
el suelo feraz.

Cantemos, etc.

## PENSAMIENTOS

Ningún enemigo mayor del hombre que el hombre mismo.

*Saavedra Fajardo.*

El ser injusto siempre viene, o de saber poco, o de poder menos, o de ser mal inclinado.

*Fr. Luis de León.*

El corazón humano, sin las gracias espirituales, es la más brava, cruel y ponzoñosa fiera que hay en el mundo.

*San Juan Crisóstomo.*

No hay absurdo que no lo haya dicho algún filósofo.

*Cicerón*

Tal vez la ociosidad hace tropezar y caer de ojos al más honesto recato.

*Cervantes.*

La fortuna es una dama que sonríe a los jóvenes y desprecia a los viejos.

*Carlos V.*

## DE COSAS VARIAS

### Contra el sudor fétido de los pies

Gerdeck ha recomendado con este objeto, el uso de la formalina, con la cual asegura que se obtienen resultados excelentes. Una parte de la solución comercial al 40 por 100 se pone en 10 partes de agua y se humedecen con este líquido los pies. El olor del calzado también desaparece vertiendo algunas gotas de la solución comercial en el interior.

### Peligros del beso

En los Estados Unidos, donde existe una liga contra el beso, los especialistas han examinado las consecuencias, más o menos funestas que puede acarrear la costumbre de besar.

Mr. Ware, miembro del Parlamento americano, presentó un proyecto de ley a fin de limitar el derecho de abrazar a sus semejantes tan sólo a aquellos ciudadanos dotados de pulmones sanos y de salud probada.

En una revista de medicina francesa publicó hace poco tiempo el doctor Ch. Féré un trabajo muy documentado, consagrado a la *higiene del beso*, probando el peligro que hay en dar o en tomar un beso.

#### *Dar besos es sembrar enfermedades*

Con el beso pueden transmitirse los gérmenes de numerosas enfermedades, tuberculosis, difteria, fiebres eruptivas o dermatosis.

Más funestas son aún las caricias hechas a animales.

Los parásitos intestinales de las criaturas suelen comunicárselos los perros cuando se les besa en el hocico o cuando éstos les lamen la cara.

La costumbre de besar algunos objetos ofrece también serio peligro de contagio para los labios que los tocan.

El beso a las imágenes religiosas es causa también de muchos contagios.

De ahí que muchas personas que saben hermanar la religión con la higiene acostumbran a aplicar los dedos al objeto sagrado y santiguarse después.

Esta práctica es muy recomendable cuando se trata de imágenes de madera expuestas a la veneración pública y que besan toda clase de personas.

Algunos ingleses precavidos, antes de enviar sus hijos a paseo, les cuelgan al cuello una medalla con esta inscripción: *Kiss me not*, «no me bese usted».

Los pueblos del Extremo Oriente, que no tienen la costumbre del beso, se evitan muchos contagios.

Si quieres ser sabio, trabaja para serlo.

*Vives.*

## ECOS Y NOTAS

### Luchas nobles

Por el Ayuntamiento y Asociaciones Nauticas gijonesas se han entablado activas gestiones para lograr que Gijón alcance los beneficios del R. D., recientemente promulgado, para crear de modo amplio y formal Escuelas de Nautica que respondan a las necesidades de la navegación nacional.

Con gran oportunidad se invocan en favor de nuestra villa las incontrastables opiniones sostenidas por Jovellanos, demostrando la utilidad y conveniencia de que aquí se halle establecida una Escuela dotada de todos los estudios nauticos para hacer expertos marinos, cuya Escuela fundara el inmortal gijonés en el Instituto que hoy lleva su nombre.

Con no menos buen sentido se recaban los autorizados consejos y la poderosa influencia del Sr. Rodríguez San Pedro, que tantos y tan grandes servicios prestó a la causa de la enseñanza en esta villa.

A ese efecto, se ha nombrado una comisión compuesta del director del Instituto de Jovellanos don Miguel Adellac, del catedrático don Antonio López de Haro, del naviero don José María Rodríguez y de don Ramón Díaz, presidente de la Asociación Nautica, los cuales ya han visitado en las Caldas al hijo predilecto de Gijón, que les dispensó entusiasta acogida.

Las gestiones prosiguen con muy probable éxito, que ardientemente deseamos para causa tan legítima y tan justa.

### Caridad y arte

En los Festejos populares celebrados en Oviedo con motivo de la tradicional festividad de San Mateo, hubo notas tan simpáticas como la cuestación hecha con el nombre de la *Fiesta de la Flor*, por distinguidas señoras y señoritas en favor de la *Gota de Leche*, recientemente instituida en la capital, y la que ofreció el pueblo de Langreo enviando a esas fiestas la laureada Banda de música que dirige don Cipriano Pedrosa y en la que figuran notables instrumentistas.

El fin altamente humanitario de la Gota de Leche y las adorables mujeres que hicieron la cuestación, fueron motivos para que se recaudaran más de cuatro mil pesetas a beneficio de los niños pobres.

A tan feliz resultado contribuyó, en parte, el gran contingente de visitantes que se hallaban en Oviedo, que también tributaron sus aplausos a la Banda de Langreo al desfilarse tocando brillantes marchas entre la multitud alegre y bulliciosa.

Si la pereza y la rutina no lo impidieran,

¡cuánto bueno se podría hacer cuando los pueblos se lanzan a las expansiones en época de fiestas!

¡Lástima de fuerzas útiles, perdidas para el bien!

### Regreso

Después de permanecer en esta villa toda la temporada estival, ha salido para Valladolid la distinguida familia de nuestro íntimo amigo don Andrés Carro, que deja entre nosotros los gratísimos recuerdos de su afable trato y de las bondades con que sabe rendir culto a los deberes de la amistad.

Muy de veras sentimos la ausencia de los señores de Carro, a quienes deseamos les haya sido salutífera y agradable su estancia en esta villa, donde han sabido conquistarse grandes estimaciones.

¡Conque, don Andrés, felicísimo viaje y que pronto volvamos a tener la satisfacción de contarles entre nosotros.

### R. I. P.

En esta villa ha dejado de existir la respetable señora doña Casimira Rocés, viuda de Suárez Acebal, poseedora de todas las virtudes que enaltecen a la mujer en el hogar.

A los apenados hijos doña Nieves, doña Rosario, don Angel y a su hijo político don Juan Ortiz y demás parientes de la finada, enviamos la expresión de nuestra condolencia, deseándoles resignación en la desgracia que les aflige.

¡Descansen en paz!

### Curso escolar

El día 1.º de Octubre darán principio las clases nocturnas en el Centro de Cultura é Higiene del Natahoyo, a cargo de estudiosos profesores, entre ellos don Dionisio Cuervo, culto ciudadano que goza allí de merecida estimación y popularidad.

### Lectura instructiva

La incertidumbre que existe para poder dar un programa completo y exacto de la Fiesta del Arbol, sujeta a imprevistas variaciones, nos priva de informar detalladamente del acto de mañana a nuestros queridos lectores.

En cambio les ofrecemos profusa y variada lectura dedicada casi exclusivamente al árbol, que por sí constituye un asunto de tal importancia, que bien merece le consagremos nuestras páginas, ahora cuando se celebra su hermosa fiesta.

Los diarios locales que disponen de espacio, harán seguramente amplias informaciones.

Eso no obsta para que CULTURA E HIGIENE consigne en su día los datos más interesantes de ese acto transcendental que tantas simpatías nos inspira y por el cual sentimos los más fervientes entusiasmos.

## EFEMÉRIDES

SEPTIEMBRE 1902

*Día 26.—El inventor Marconi firma un contrato con el Gobierno de Italia para instalar en Roma una poderosa estación radiotelegráfica.*

*Día 27.—El expreso de Lila descarrila cerca de Arleux, en el departamento del Paso de Calais, resultando del percance 21 muertos y 53 heridos.*

*Día 28.—En San Fernando es capturado el ladrón Tobalito, fugado de la cárcel de Jerez y que se había defendido a tiros de la persecución policiaca.*

### FECHAS NOTABLES

*1443.—Conquista de Nápoles por Alfonso V de Aragón.*

*1449.—Matrimonio de Isabel de Castilla con Fernando, infante de Aragón.*

### HOMBRES CÉLEBRES

**Washington.**—Nació en 1732 en el condado de Virginia. Nombrado general cuando la guerra de la independencia de los Estados Unidos, consiguió triunfar de la adversidad, de la cobardía de los republicanos y de la perfidia de los traidores. Obtuvo la dictadura militar y fué nombrado dos veces presidente del Congreso. Fué siempre dueño de sí mismo.

**Mayans y Sicar.**—Renombrado erudito español, cuya autoridad fué acatada por propios y extraños. Voltaire, que se comunicaba con él, le llamó famoso, y Roborston le consultó acerca de su Historia del Nuevo Mundo. Nació en el reino de Valencia en 1697 y murió en 1781.

**Martínez Marina.**—Ilustre sabio español, nacido en Oviedo en 1754, digno de los mayores elogios, no sólo por su talento y virtudes, sino por su incansable laboriosidad y por su modestia. Murió en 1833.



Muchos trabajadores y hombres de bufete piensan que son perfectamente inocentes las bebidas alcohólicas que ingieren a dosis, moderadas en apariencia, pero cotidianamente. Creen hasta en su acción saludable y están persuadidos de que para llegar a ser alcohólico es preciso ser beodo de profesión. Es un error; las pequeñas dosis muy repetidas, conducen más seguramente al envenenamiento crónico que las grandes aisladas. Por eso Lasegue ha podido formular esta definición paradójica: **El alcohólico es un hombre que no se embriaga.**

J. Noir.

## LECTURAS FESTIVAS

### Una tela cara

El duque de Osuna tenía una mujer muy hermosa, pero sumamente viva y celosa. Habiendo sabido ésta que su marido había escogido para el traje de una comedianta una tela riquísima, fué a casa del comerciante y se la hizo entregar. Ya en su poder la tela, se hizo con ella un vestido y con él puesto fué a ver a su marido, a quien dijo:

—¿Verdad que esta tela es admirable?

A lo que su marido, un poco amostazado, contestó:

—Sí, la tela es bonita, pero está mal empleada.

—Todo el mundo dice lo mismo de mí—repliqué la duquesa.

—  
No queráis mujer por fuerza,  
que donde falta la unión  
de voluntades, el santo  
matrimonio es confusión.

### En el escritorio

—Vamos a ver, joven; traiga usted esa carta. No tiene usted mala letra pero, en cambio, escribe usted sin ortografía.

—Es que siempre que escribo una carta lo hago así. Primero redacto el texto, y luego pongo la ortografía.

### El estreno de anoche

—¿Qué le ha parecido a usted el estreno, amigo mío?

—¡Horrendo! Me figuro que el que ha escrito esa obra, debe ser un excelente prestidigitador e ilusionista.

—¿Por qué?

—Pues porque al terminar el acto segundo habían desaparecido del teatro trescientas personas.

### Humoradas

El amor es un himno permanente  
que, después que enmudece el que lo canta,  
otra nueva garganta  
lo vuelve a repetir eternamente.

Miré... pero no he visto en parte alguna  
ir del brazo el amor y la fortuna

*Campoamor.*

—¿Cómo van esas lecciones de violín?

—Muy bien, señor Fernández. Hoy es el primer día que papá, al oírme, se ha destapado los oídos.

### En la clase de geografía

El maestro.—Al Norte de Italia tenemos los Alpes, no es cierto?

—Sí, señor.

—Y al Mediodía, ¿qué tenemos?

—Al mediodía... tenemos que almorzar.